



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas estatales

09 Noviembre 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

EN LOS PASILLOS

SIN RESOLVER

Aseguran que en el Instituto Nacional Electoral (INE) en el Estado de México, existe **preocupación**, debido a que no se ha concretado un acuerdo con la **autoridad** educativa mexiquense para garantizar la accesibilidad a las **urnas** en la jornada electoral del 2 de junio del próximo año. **No** es un tema menor, pues se requiere ubicación y acceder a una parte del **plantel**, así como tomar las provisiones necesarias para acondicionar, aunque sea **temporalmente**, el **acceso** a discapacitados y débiles visuales.

EL FIN, CONCILIAR

Dicen que más de **70 elementos** de la Oficina de Defensa del Consumidor (Odeco) Tlalnepantla, harán recorridos para la Verificación y Conciliación en el **Buen Fin**, a realizarse del 17 al 20 de noviembre. La principal **actividad** del personal, además de brindar la **asesoría** necesaria, será mediar para dar **solución** a controversias entre **vendedores** y **consumidores**, casi al instante.

CERCA EL HOSPITAL

Cuentan que con la firma del protocolo de donación de un bien inmueble de **Huehuetoca** al Instituto Mexicano del Seguro Social (**IMSS**), quedarán atrás **siete** años de trámite para que finalmente este **municipio** cuente con una Unidad de Medicina Familiar. Desde la administración 2013-2015 se inició con el **procedimiento** para que la demarcación **contara** con un **hospital** de estas características y hoy parece ya se está más cerca de la **orilla**.

POR SEGURIDAD

Comentan que Asociaciones Civiles, propondrán en **breve** ante la Secretaría de Movilidad mexiquense, la instauración de un **reglamento** para **motociclistas** o "**bikers**". En él se profundizará en las **sanciones** a quienes no usen al casco y los aditamentos de **seguridad** necesarios, así como **no** se exceda el número permitido de **ocupantes** para un vehículo de este tipo, misma que se **agravaría** cuando se trate de **menores** de edad.

2

jueves

Estado de México
9 de noviembre de 2023

HERALDO

ideas & voces

editorial

LA ELECCIÓN POR VENIR SERÁ MÁS BIEN UNA CAMPAÑA DE ESTRUCTURAS, dedicada a ellas y en la que serán ellas las más involucradas.

Para el grueso de los ciudadanos, los que no militan ni participan en la vida partidista, pareciera que las campañas no existen en general.

Se ve en los comentarios de la gente, ya sea en redes o en el contacto directo. Se quejan de la falta de propuestas y de que no se ve a los candidatos en las calles, mientras que los involucrados vemos otra cosa.

Así las cosas, el avance de los partidos y su situación real depende del municipio

en el que uno pregunte.

La realidad política de nuestro estado está tan fragmentada y polarizada que cualquier previsión a vote pronto para la siguiente elección es francamente poco certera.

Así pues, lo único claro es que el abstencionismo puede ser el que decida.

SIN TITUBEOS

Eruviel Ávila y el Grupo Ecatepec

DINA MANCILLA ÁLVAREZ

EL EXGOBERNADOR ERUVIEL Ávila Villegas en la campaña por la gubernatura acompañó a la priista Alejandra del Moral en algunos actos proselitistas donde incluso recibió alabanzas de la candidata.

DESPUÉS DE LA derrota del PRI y del triunfo de la hoy gobernadora Delfina Gómez Álvarez, se deslizó en medios que renunciaría al Revolucionario Institucional para sumarse a Morena, lo cual recha-

se sumaría a ninguna otra fuerza política.

PERO POCO DURÓ esa posición. Más adelante anunció su adhesión al Partido Verde Ecologista. Tras él sus excolaboradores y cercanos: Cruz Juvenal Roa, Indalecio Ríos y Erasto Martínez Rojas, entre los más destacables.

CÉSAR NOMAR GÓMEZ Monge, su ex secretario de Salud, hasta el momento no ha manifestado su adhesión al Verde, pero ya han filtrado su interés de ser candidato por este partido, en alianza con Morena y PT en Naucalpan, lo que se le negó a los 18 años, impulsado por Isidro Pastor Medrano.

ES CLARO QUE todos buscarán una posición política a través del PVEM para el próximo proceso electoral, o quizá haya sido un acuerdo con Morena por el apoyo

zaron en su momento.

MÁS ADELANTE, JUNTO con el exgobernador de Hidalgo y también senador, Miguel Ángel Osorio Chong, anunció su salida del partido por el que llegó a ser presidente municipal de Ecatepec, dos veces, diputado local, con la presidencia de la Junta de Coordinación Política del Congreso local, diputado federal, senador y gobernador.

DIJO QUE EN el tricolor ya no había oportunidades y por eso se separaba, que iban a defender las causas ciudadanas desde el Senado como independientes, que no

recibido en la elección del 6 de junio.

PERO PRIMERO TENDRÁN que sortear la aprobación de los morenistas auténticos, de cepa, que ya comenzaron a protestar y a decir que no permitirán la llegada de expriistas. En Naucalpan son muchos los que buscan ser candidatos y han hecho más trabajo al interior de Morena.

EN ESTOS MOMENTOS el líder del Verde, José Couttolenc Buentello es el jefe de Eruviel Ávila Villegas y tendrá que pelear mucho para que le den espacios tal vez ya comprometidos.

LOS GRUPOS POLÍTICOS, al interior de cualquier partido, son complicados, porque todos piden, exigen derechos y espacios. Veremos cuántos personajes del Grupo Ecatepec estarán en posiciones de representación popular.



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez Mendiola

Escenarios para el PRI Edoméx

La actual dirigencia estatal del PRI del Estado de México, ha pedido le elaboración de “escenarios” de candidaturas de planillas para los ayuntamientos y diputaciones a sus delegados “territoriales”, figura que no existía, porque sólo había delegados municipales y distritales, aunque éstos últimos no siempre fueron requeridos, pero tras las derrotas recientes, y la reducción de sus prerrogativas, tuvo que reducir su estructura operativa, de tal manera que ahora cada uno de ellos operan en varios municipios, y por lógica, es imposible que tengan conocimiento de la coyuntura electoral de todo el territorio, pues difícilmente conocen personalmente a todos los aspirantes a las candidaturas locales, por lo que no sabrán con certeza qué posibilidades tienen de ganar cada uno de ellos si el “análisis”, y por ende, el “escenario”, que cada tres años les es entregado a los operadores en un formato dividido en opciones A, B y C, se llena desde la comodidad del escritorio y al entregarlo a la burocracia del partido, los delegados ya “cumplieron”. Por otra parte, esos formatos se llenaban también con la “estructura espejo” del entonces gobierno priista del estado, denominada “gabinete regional” en el que, en teoría, ambas partes consensaban las planillas y eran entregada al “señor

Esos formatos se llenaban con la “estructura espejo” del entonces gobierno priista, denominada “gabinete regional” en el que, en teoría, ambas partes consensaban las planillas y eran entregada al “señor gobernador”

governador” que ejercía el “dedazo”. Pero ahora, por primera vez en toda su historia, el PRI no es gobierno, y la ausencia del “primer priista” aunada a la falta de la operación política tricolor desde Lerdo 300, más la ya mencionada reducción de delegados, dificulta el panorama para el 2024, en el que las encuestas señalan que llegará prácticamente derrotado. Así que esos “escenarios” en los que están trabajando, tendrán que tener el respaldo de los principales liderazgos y, sobre todo, la aprobación de la militancia, o estarán destinadas a otro rotundo fracaso... Que tengan un excelente jueves... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



La Polémica

**Daniel Camargo
Hernández**

danielcamargo.reportero@gmail.com

Aseguran Higinio y Mariela escaño en el Senado

El pasado 1, 2 y 3 de noviembre, Morena abrió el registro para todos y todas aquellas que aspiran a un escaño en el Senado de la República, en cuanto a se refiere al Estado de México, varios levantaron la mano e hicieron su registro, no hubo sorpresas.

Higinio Martínez Miranda, senador con licencia, jefe de Gabinete mexiquense y líder de la izquierda en Edomés; Mariela Gutiérrez Escalante, presidenta municipal de Tecámac; Fernando Vilchis Contreras, presidente municipal de Ecatepec; Nancy Gómez, alcaldesa de Chicoloapan; Juana Carrillo de Cuautitlán; Luz María Hernández, diputada local de Morena, son quienes se registraron, la sorpresa la da Agustín Flores, quien fuera coordinador de Ricardo Monreal en el Estado de México y doctor en Derecho Fiscal habrá que estar atentos.

De ellos será en estos días que se escoja una terna de 3 fórmulas que competirán en la Encuesta que Morena aplicará para saber quiénes encabezarán la fórmula para el Senado de la República, por el Estado de México, serán al menos 4 senadores los que podrán alcanzar un escaño.

El artículo 56 Constitucional establece que, en cada estado y en el Distrito Federal, se elegirán cuatro senadores, de los cuales tres serán electos por el principio de mayoría relativa, y uno será asignado a la primera minoría.

La elección por mayoría relativa implica que, ganarán el escaño aquellos que hagan campaña y triunfen con votos en las urnas.

La senaduría de primera minoría será asignada a la fórmula que encabece la lista del partido político que, haya ocupado el segundo lugar en número de votos en la entidad, no harán campaña y tendrán un lugar asegurado en el Senado, mi fuente me asegura que esa posición está reservada para una fórmula Higinio Martínez Miranda y Mariela Gutiérrez Escalante, veremos.

+++++

Gracias por su lectura, los espero todos los días en cuestiondepolemica.com, ya lo sabe, que le vaya como se porte.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

La Postura del día 1 En Toluca, los aspirantes de Morena quieren piso parejo.

- ♦ Que no hablen los cargos o el dinero del poder.
- ♦ Comentario del día: Morena le pone un alto a José Couttolenc y a Eruviel Ávila.
- ♦ Maurilio Hernández asume una postura coherente en torno a la posibilidad de que el ex gobernador sea postulado por la coalición.
- ♦ Parece un mensaje para los priistas que huyeron o traicionaron al partido que los formó y buscan acomodo sin tener que pasar por Morena.

YA HABÍAMOS comentado que la elección para encabezar el Comité de Defensa de la 4T en Toluca no sería sencillo para los de Morena y es que son varios los aspirantes que no van a negociar y buscarán llevar las cosas hasta sus últimas consecuencias.

Si alguien supone que la decisión está tomada y que el futuro candidato a la alcaldía de Toluca será elegido por imposición podría tener una visión errónea, porque si bien el trabajo de RAYMUNDO MARTÍNEZ ha dejado mucho que desear en la capital mexicana, lo cierto es que cualquiera que busque el cargo deberá contar con la unidad dentro de su partido.

En este momento parece complicado que se presente un "efecto Claudia" como en su momento fue el "efecto AMLO" que por el sólo hecho de aparecer en la boleta le dé el triunfo a los que son del mismo partido.

Las condiciones no son las mismas que hace seis años.

De nueva cuenta CIRILO FACUNDO aspirante a dirigir el Comité de Defensa salió a pedir piso parejo, así que para empezar, los que buscan ser candidatos debían renunciar al cargo que tienen, tanto de representación así como en la administración municipal o estatal.

Que no hablen los cargos o el dinero del poder, sin espectaculares, ni promociones millonarias pagadas con dinero público, dijo CIRILO FACUNDO.

Si en Morena quieren un candidato competitivo, tienen que empezar por realizar un proceso de selección transparente.

COMENTARIO DEL DÍA: LE PONEN UN ALTO A ERUVIEL ÁVILA EN SU ASPIRACIÓN PERSONAL.

Todo el proyecto que amaron ERUVIEL ÁVILA, su equipo, algunos priistas más, pero sobre todo, JOSÉ COUTTOLENC, líder del Partido Verde, se vino abajo o al menos se encontró con un gran problema porque el líder de la bancada de Morena en el Congreso local, MAURILIO HERNÁNDEZ le cerró el paso a ex gobernador.

Si bien, el diputado que ha mantenido el control de la Legislatura mexicana por más de cinco años no tiene una representación en el partido que le dé sustento suficiente a su afirmación, de entrada está claro que los legisladores que pelean palmo a palmo por Ecatepec no vieron con buenos ojos la llegada de ERUVIEL ÁVILA como un potencial enemigo dentro de la coalición.

Justo ayer comentábamos en este espacio que la posible llegada de ERUVIEL ÁVILA al Partido Verde, ponía las cosas tensas en Ecatepec y Naucalpan.

La llegada del ex mandatario parece un hecho, pero en Ecatepec, el control político que han alcanzado los de Morena y que mucho le deben el favor al mismo ex mandatario por su falta de operación desde que dejó la gubernatura, no los puso contentos.

Todo lo anterior se debe a que MAURILIO HERNÁNDEZ fue claro al mencionar que "su aliado de coyuntura política y electoral, el Partido Verde de México, postula a algún cargo de representación popular al Senador ERUVIEL ÁVILA, ex militante del PRI, su partido no lo apoyara".

Y fue más allá al aclarar que Morena no apoyaría una postulación a un cargo de representación popular a ese tipo de perfiles políticos.

La postura es coherente con lo que han dicho en esa bancada desde hace más de cinco años; han señalado constantemente que la gestión del ex gobernador de Ecatepec tiene muchas observaciones, pero sobre todo en el caso del sector salud, donde era titular CÉSAR GÓMEZ.

ESPERAR LA POSTURA OFICIAL DEL PARTIDO

Si algo caracteriza a ERUVIEL ÁVILA es que no es un improvisado cuando se trata de intereses personales, algo que aprendió muy bien en el PRI, así que antes hacer su llegada oficial al Partido Verde debe tener asegurado un espacio y para eso debe estar amarrando con los líderes nacionales.

Nada es seguro, pero la postura que dio a conocer el líder de Morena en la Legislatura es para tomarse en cuenta, porque seguro es la misma que tienen muchos líderes en el partido.

El mensaje para los ex priistas o los "traidores" como los señalan algunos parece evidente. Darle la vuelta a Morena y llegar directo a un cargo de elección a través del Partido Verde es una estrategia que puede no resultarles, así que si se fueron porque ya no vieron futuro en el tricolor, ahora es muy probable que también tengan que hacer fila en un partido nuevo y en una coalición donde claramente no son bienvenidos.

PARTIDO VERDE Y LO QUE REPRESENTA A LA COALICIÓN CON MORENA

Por otro lado, es un buen momento para que a los líderes del Partido Verde les quede clara su posición dentro de la coalición con Morena.

Y en ese aspecto el mismo MAURILIO HERNÁNDEZ también fue muy claro "Nosotros tenemos una alianza con el Verde Ecologista, ahora si ellos lo van a postular están en su derecho... Nosotros no los apoyaríamos en una candidatura de coalición".

Sería interesante ver a los nuevos integrantes del Verde hacer campaña en solitario. ¿Cómo recibirían a un ERUVIEL ÁVILA acompañado de ERASTO MARTÍNEZ e INDALECIO RÍOS para pedirles que voten por ellos, pero ahora con el Partido Verde, pero sin la representación de Morena?

Y ¿Cómo queda el líder del Partido Verde, José Couttolenc ante la posibilidad de que se planteó? Presumir la llegada de ex priistas, para que no los tomen en cuenta.

Parece que la posición que ocupa este instituto político en los intereses electorales de Morena no es prioritario.



Es interesante darse cuenta como muchos políticos no consiguieron evolucionar al ritmo del país y ni siquiera se han dado cuenta de que van en dirección opuesta a la realidad, o de plano dejaron de avanzar.

El ejemplo más claro es López Obrador, pero no es el único.

El presidente supo allegarse de gente que le ayudó en campaña a comprender cuál era la dirección a la que se dirigía el mundo de las comunicaciones y cómo aprovecharlo, lo que le valió, sumado a una serie de errores catastróficos del entonces partido en el poder y otras condiciones, el tan anhelado triunfo en las elecciones presidenciales.

Lo que el presidente no entendió bien, y al parecer muchos otros políticos tampoco, es que la realidad es muy diferente hoy a la de hace 30 o 60 años y que la política debe adaptarse a ella y no al revés.

Muchos como él, están enfrascados en una guerra política al estilo de antaño y se equivocan, mucho hemos cambiado.

Cuando uno ve a algunos políti

Cuando uno ve a algunos políticos mexiquenses, del PRI, de Morena, del PAN y de otros partidos querer tratar al electorado como en los años 60, lo primero es agradecer que sigan por ese camino, así nos aseguramos que pronto desaparecerán como los dinosaurios.

Y es que la guerra de “encuestas” surgidas de cualquier mente creativa que no sirven para nada está de moda de nuevo, pronto las veremos surgir como hongos.

Si a alguien impresionan con el resultado de un “estudio de opinión” salido de algún asesor occurrente o de una “encuestadora” efímera que solo existe para esa encuesta, están muy equivocados.

Lo cierto es que los estudios de opinión sirven, principalmente, -en estos casos- para que los políticos tengan claridad de cuál es su realidad, y hacia dónde debe moverse. Vale la pena presumir de un resultado positivo en ciertos momentos y, sobre todo, si es real.

Dicho lo cual, hoy en día, ni las declaraciones triunfalistas, ni las encuestas que hizo cualquier empresa “patito” que ni siquiera se atreven a mencionar los resultados, hacen un candidato exitoso y más vale que todos los partidos lo comprendan, o se van a llevar una sorpresa al final.

DIÁLOGO EN SILENCIO

Ciberseguridad

ROSALÍO SOTO

NADIE DUDA QUE el internet llegó a cambiar nuestra vida en todos los ámbitos, desde el hogar, en la escuela, en el comercio, en la empresa. Todo se ha revolucionado de manera vertiginosa.

LA FORMA DE relacionarnos se ha modificado entre la familia, los amigos, la pareja, en la empresa. Con nuestras hijas o nuestros hijos no hablamos como lo hicimos antes con nuestros padres. El diálogo se fragmentó. Ahora es común la escena en una misma mesa todos prestando más atención al móvil que a la conversación.

LA EDICIÓN 19 del Estudio sobre los Hábitos de Usuarios de Internet en México 2023, realizado por la Asociación de Internet MX y Knowsky IA, puntualiza que en este año se presenta el mayor porcentaje de crecimiento en el número de usuarios en los últimos ocho años con un 9.3 por ciento, alcanzado 96.87 millones de internautas en nuestro país.

EN CUANTO AL tiempo que los encuestados dijeron permanecer conectados a internet,

cuatro de cada diez pasan de siete a más de nueve horas cada día.

SIN DUDA UNA revolución que se disparó con el confinamiento obligado por la pandemia de Covid-19, cuando se tuvo que recurrir a las clases y el trabajo a distancia para poder continuar con la dinámica social.

Y ESA EXPOSICIÓN sin duda genera riesgos que obligan a estar alertas para evitar un disgusto o un mal momento.

POR ELLO COBRA importancia el tercer estudio de ciberseguridad en México 2023, realizado también por la Asociación de Internet de México, pero ahora en coordinación con el Consejo de Datos y Tecnologías Emergentes, que se enfoca en cuatro dimensiones críticas relacionadas con la seguridad digital en nuestro país: Ciberseguridad de personas usuarias de internet; de familias mexicanas; de empresas en México y del Ecosistema de Móviles en México.

LOS RESULTADOS SON interesantes. Cerca de siete de cada diez personas usuarias muestran un elevado nivel de preocupación por ser víctima por algún problema de seguridad al usar internet; lo que más les pre-

ocupa a los internautas tiene que ver con el fraude, aspectos financieros y suplantación de identidad.

AUNQUE ES RELEVANTE el dato que señala que el 74 por ciento de las personas encuestadas afirman que durante los últimos 12 meses no han tenido cargos no reconocidos en sus tarjetas bancarias; el 26 % sí ha sufrido algún cargo de ese tipo.

RESPECTO A LAS noticias falsas o fraudulentas, se puntualiza que en un 61 por ciento se han visto expuestas a alguna de ellas.

UN TEMA DELICADO es el ciberacoso. En el último año el 20.8 por ciento de la población de 12 años o más que utilizó internet fue víctima de ciberacoso.

MIENTRAS QUE EN el núcleo familiar los temores principales están asociados a la vulnerabilidad de los menores y adolescentes frente a posibles abusos por parte de adultos o a que se vea comprometida su información personal. El 78 por ciento de los encuestados tiene preocupación porque sus hijos puedan sufrir acoso por parte de adultos.

VALE LA PENA conocer en su amplitud este estudio para tomar previsiones que son necesarias y obligadas ante nueva realidad.

@PERIODISTAMEX



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

En el corto tiempo

Una vez que pasen o concluyan los festejos por el Aniversario de la Revolución Mexicana, prácticamente se acabó el año. Todos andaremos en modo "zen" o bien, contando las horas para la vacación decembrina. Es posible -sólo en algunos casos- la temporada pegue tanto que se andará con las ganas de cerrar círculos y abrir nuevas puertas u opciones. Sin duda, los acontecimientos que sucedan en estos tiempos impactarán, pero debido al "moud" en el que se anda, no será tan a pecho como antes del 20 de noviembre. Todo suceso se tomará de una forma diferente, es el efecto de la navidad, del amor y paz. ¡A qué voy con todo esto?, pues a que en las próximas semanas nos habrán de inundar de información relacionada con las elecciones en donde se renovará la presidencia de país, la Cámara de Diputados Federal y la de Senadores, -en el Estado de México-, también será la alternancia, o no, en los 125 municipios, la Cámara de Diputados local e integrantes de cabildo. Los que aspiran, quienes ya van adelantados, quienes quieren madruguar o irse por

la libre -independientes- simplemente ganar la salida. Si los mensajes no son tiros de precisión, habrán de diluirse con las decenas de opiniones, mensajes, consejos, promesas y más, que soltarán todos y todas las aspirinas. Y me podrás decir, ¡no manches, falta para la elección un buen! Y tienes razón, pero sólo en parte, por lo que señalamos. Después del 20 de noviembre puedes tener frente a ti a un o una candidata en menos de una hora ya se te olvidó, nombre, de qué partido, a qué posición aspira y sobre todo lo que te propuso o lo comprometido. Así pues, la primera mitad de diciembre será una rebatinga para tratar de posicionar mensaje, pero este no será -por completo- político, sino más bien una combinación en donde se dejen buenos deseos y un, te buscaré en enero para platicar.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, en Zinacantepec las cosas para Morena no pintan nada bien, pues quienes quieren buscar la presidencia municipal lo hacen más por intuición y ganas que

por otra cosa -están sin cabeza ni pies alado- y sólo es cuestión de rascarle para encontrar a un ex presidente encarcelado y otro más -creo de apellido Vargas- que tiene cuentas pendientes con el OSFEM por varios millones de pesos, a lo que se debe sumar una orden de aprehensión en su contra por ejecutar en la Fiscalía de Justicia mexicana por otros delitos...Y mira, no se debe perder de vista a "trapecistas" que andan columpiándose para brincar de un partido a otro, traicionando sus orígenes y buscando posiciones para la familia, sino nos crees alado, hay que preguntarle a Castrejón y de paso hasta encontrarás a quienes hoy se mueven con la bandera de oriundos del municipio y pues, nel...Todo esto, porque la posibilidad de que Manuel Vilchis siga llevando las riendas de Zinacantepec son reales, las obras y el contacto con la gente para solucionar problemáticas de la demarcación así lo dejan ver y bueno, pues la gente manda y todo indica le siguen apostando a Manuel Vilchis... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

SALA DE CONSEJO

ARNULFO
VALDIVIA

@arnulfovaldivia

La IA o EN

Hace unos meses, ante el anuncio fresco del lanzamiento de ChatGPT, declaradamente escribí esta misma columna con esa herramienta de inteligencia artificial (IA). Hoy, miro hacia atrás y veo que aquella experiencia fue sólo el inicio de una monumental y constante evolución.

La transformación ha sido vertiginosa. Lo que en aquel momento era sólo un novedoso generador de texto, se ha convertido en un polímata digital. Ahora no sólo procesa contenido lingüístico con una eficiencia envidiable, sino que ya es capaz de interpretar imágenes, organi-

zar datos y explorar el ciberespacio, entrelazando la vastedad de la red con su poder analítico. Más aún, se avecina el lanzamiento de una funcionalidad para crear aplicaciones sin necesidad de escribir código. Estamos ante una revolución sin precedentes.

No obstante, como suele suceder con cualquier avance disruptivo, la IA ha encontrado resistencia. Algunas personas, por desconocimiento o temor a ser relegadas, abogan por frenar lo inevitable. Disfrazan su resistencia con argumentos aparentemente lógicos, pero en esencia, su inquietud nace de la angustia frente al cambio y de una negativa a adaptarse.

En el campo de los detractores de la IA se encuentran distintas figuras: políticos que manipulan el miedo para su beneficio, puristas que temen ser superados por máquinas, ignorantes que se hacen eco de falacias sin fundamento y retrógradas que rechazan cualquier cambio que amenace su visión del mundo.

Es cierto que la IA conlleva riesgos y amerita una reflexión profunda sobre sus implicaciones. Pero intentar sobreregularla o prohibirla es una batalla perdida de antemano. La IA no es un juguete caro, es una plataforma.

Efectivamente: una plataforma sobre la cual se construirá gran parte del desarrollo humano de los próximos 10 años. Intentar acabarla sería tan inútil como hubiera sido prohibir el internet, la imprenta o la Revolución Industrial.

La reacción de algunos sectores es, al mismo tiempo, cómica y desalentadora. Profesores que prohíben el uso de ChatGPT, cuando en vez de ello deberían entrenar a sus alumnos en la formulación de mejores solicitudes a la herramienta; editores que rechazan libros escritos con ayuda de la IA, cuando más bien podrían estar revitalizando modelos editoriales caducos; individuos que exigen la anulación de la IA argumentando que generará desempleo, antes que sugerir programas amplios de capacitación para aumentar la productividad.

Yo, por mi parte, volví a escribir este artículo con la ayuda de la IA. No lo delegué, sino que colaboré. Lo hago para probar que la inteligencia artificial bien usada es mucho mejor que la estupidez natural (EN) de quienes, por ejemplo, prefieren no usar un automóvil por considerarlo peligroso, antes que aprender a manejar. Y hasta aquí el texto artificial de tu Sala de Consejo semanal. ■

ECONOMÍA COTIDIANA

**JULIO
CÉSAR
VEGA**



El derecho a renunciar

Tras 14 años de ejercer como ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación el doctor en Derecho Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, y de acuerdo a la ley, entregó su carta de renuncia al presidente Andrés Manuel López Obrador para que en su caso la turne al senado para su aprobación, para lo cual según

el artículo 96 constitucional requiere mayoría calificada.

Y aquí comienza la politización de la renuncia, pues muchos manifiestan que las causas que argumenta en su renuncia el Dr. Arturo Zaldívar no son graves y no justifican su renuncia y menos cuando él decide unirse a la cuarta transformación.

Pero la Constitución Mexicana no define cuáles son las causas graves en este caso y lo que es grave para una persona de manera subjetiva puede no serlo para otra y las causas que manifiesta el Dr Zaldívar son graves para él, pues se refiere a sus ideales y eso bastaría.

El Zaldívar argumentó que consideraba que su ciclo en la Corte ha terminado, que “las aportaciones que puede realizar desde su posición de ministro, en la consolidación y creación de un mejor país se han vuelto marginales”, por lo que estimó que es de la mayor importancia sumarse a la consolidación de la transformación de Méxi-

co desde los espacios que le brinden la oportunidad de tener incidencia en la construcción de un país más justo y más igualitario en el que sean prioridad quienes menos tienen y más lo necesitan; dijo que esperaba seguir colaborando hacia el México que todas y todos soñamos

Concluyó diciendo que ese México es posible y que sigamos avanzando en su construcción hasta que la dignidad y la igualdad se vuelvan costumbre.

Ya no vivimos en un sistema esclavista que obligue a trabajar

Pero el enfrentamiento con la presidenta de la Suprema Corte, Norma Piña, y con otros ministros es el asunto de fondo, y sería suficiente. Por otra

parte, tanto el artículo quinto constitucional como la Ley Federal del Trabajo, en su artículo 20, se refieren a la voluntad del trabajador para dedicarse a la actividad que él escoja y a la terminación de la relación laboral en cualquier momento, ya que no vivimos en un sistema esclavista donde lo obliguen a trabajar en contra de su voluntad. ■